Resumen expediente militar de Pedro Iriarte Iturriza (Algunas palabras son difíciles de entender)

Teniente, 3 años 8 meses y 25 días (2 de oct.1793) **Voluntarios de Guipúzcoa Primer Teniente** con grado de **Capitán**, 4 meses y 5 días (27 junio 1795) **Batallón de Voluntarios**

Retirado, 28 de octubre 1795, retirado por 12 años (28 octubre 1795)

Regresa al Servicio Militar, 1 de junio 1808 como Primer Teniente, 3 meses y 2 días

Capitán con Real Despacho, 6 meses 6 días, 3 de septiembre del 1808

Teniente Coronel, 2 de mayo 1809, 9 años, 3 meses y 22 días

Retirado, 1 de julio 1818, 4 años, 4 meses y 26 días

Regresa al Servicio como Teniente Coronel, 9 de diciembre del 1822

Comandante, por el General de Campo Don Juan Sánchez Cisneros, 29 de diciembre 1822, 1 año y 23 días

Regimientos en donde sirvió, clasificación de sus servicios:

En <u>El De Cazadores de Fernando Séptimo</u> 5 meses y 17 días

En *El De Granada*, *El Aragonés*, El DeM______, 6 meses y 26 días

El <u>De Primero Ligero Voluntarios de Zaragoza</u> 5años, 4 meses y 26 días

En El de Málaga, 7 meses y 2 días

En El De Burgos, 3 años, 6 meses y 4días

Retirado, 4 años, 4 meses, y 26 años

En este Batallón 1 año, 23 días

Abono de Campaña, 6 años 3 meses y 23 días

En <u>Los Cantones de Colmenar Viejo</u>, <u>San Martín de Nato Iglesias y Cadalso</u> 1 año, 1 mes y 28 días

Total de servicios: 21 años 1 mes, 28 días

1793: Primer Teniente

1794 En Guerra contra Francia en las acciones del 24 de abril, 8 de mayo, 16 y 23 de junio, *en el bombardeo del Fuerte de Birriato*, salidas de él a *la Loma Verde y Diamante* hasta la evacuación.

1795: Se retira por casi 13 años y regresa en el 1808

<u>1808:</u> . En el 1808 en la <u>Defensa de Zaragoza</u> en su Primer Sitio de <u>Segundo</u> <u>Comandante de La Puerta del Portillo</u>

Se portó con todas las bondades y bizarría, contribuyendo a rechazar a los enemigos en los diferentes ataques que ocurrieron en aquel sitio, pues era el primero que se presentaba en los mayores peligros, y que no se apartaba de ellos, hasta que todo esto estaba tranquilo. Con un valor tan extraordinario que hay muy pocos ejemplos. Y en el estimado ataque que dieron al portillo en el mes de junio, se debió la mayor parte a Iriarte por su proeza y acreditado valor.

En iguales términos se portó en **el Segundo Sitio en la defensa del Castillo de la Aljafería** del que fue comandante, por cuyos servicios y méritos que se expresan, le concedió al **Excelentísimo Señor Don José Palafox** y Melci los **dos escudos** de la **cinta encarnada** del 31 de diciembre del 1808. Y por Real Orden del 14 de mayo del 1809 la de Benemérito de La patria en grado heroico y fue hecho prisionero de guerra y fugado. Se presentó *en Tortosa al General Marqués de Lazán*, "de donde pasó Comisionado por S.E. con otros oficiales al Valle de Roncal , a unirse con el General Renovales, con el fin de entender aquella insurrección a los Valles del Pirineo de Aragón, en cuya comisión cumplió exactamente.

De allí pasó a **Cherla**, *Y fue agregado al Ligero de Zaragoza*, *de donde pasó a lo interior de Cataluña*, **con el Conde de Abisbal**.

Las notas del Alcaide de Zaragoza mencionan lo siguiente: Información enviada por Luis Sorando desde Zaragoza

El Rgto. Extremadura entró en Zaragoza el 16 de junio de 1808 (el 19 según Alcaide Ibieca), por la puerta del Ángel, "causando la mayor alegría y entusiasmo en sus defensores", destinándose inmediatamente a él numerosos reclutas paisanos voluntarios y oficiales de otros cuerpos para completar su fuerza . **Uno de estos oficiales es don Pedro de Iriarte, primer teniente del primero de Voluntarios de Guipúzcoa que con fecha 23 de junio se incorpora con la misma graduación a servir en el regimiento de Extremadura**.

Ataque del 1 de julio: En el ataque a la puerta del Portillo, defendida por una batería servida por tres artilleros y unos cuantos voluntarios, al rato y debido al intenso bombardeo francés, los artilleros y la mayor parte de los defensores están muertos y los parapetos semiderruídos, por lo que crevendo que va a ser tomado el puesto se corre la voz de que los napoleónicos han entrado en la ciudad y se produce una desbandada. El intendente Calvo detiene y reorganiza a los que huyen y solicita ayuda a los puestos cercanos. En esto, se oye tronar uno de los cañones de la batería, el cual está atendido por una mujer, **Agustina Zaragoza**, que con sus disparos consigue entretener los suficiente a los enemigos hasta que llegan refuerzos que por fin consiguen detener el avance francés. Entre los que acuden se encuentra una partida de Extremadura, cuyo comandante, el capitán don Pascual Novella es herido en una pierna y el subteniente don Antonio Sánchez en un brazo. En esta acción tiene un papel destacado, mereciendo una consideración particular por sus fatigas y desvelos, el capitán de Voluntarios de Guipúzcoa agregado al regimiento de Extremadura don Pedro Iriarte. Igualmente en Diciembre (la fecho exacta ha sido imposible de fijar, pero es antes de iniciarse el 2º Sitio) dejó Iriarte el Gobierno del Castillo, sustituyéndole el Coronel de dragones D. Bernardo Acuña y Portocarrero, quien además recibió el cargo de Teniente del Rey en la Plaza; D. Lucas Velasco continuó siendo Ayudante del Castillo,

Renovales levantó una importante guerrilla en los valles de Roncal, Ansó y Hecho durante la primavera y verano de 1809. Además, fue el jefe de la Puerta de Sancho en la

época en que su antepasado se encontraba en la del Portillo. Entre ambas puertas apenas hay 300 metros de distancia. (Nota del Sr. León)

Notas de Luis Sorando, escritor de Zaragoza

"Tu antepasado tuvo todas las medallas de Los Sitios. ¡que fiera!: el Escudo de Defensor, el Escudo de Distinción y Patriotismo, la Cinta Roja de la Acción del 31 de diciembre, la Cruz del Primer Sitio y la del 2º Sitio.

En septiembre 1808 se le hizo **Capitán del Rgto. de Granaderos Aragoneses de Fernando VII, y Gobernador del Castillo.** Este era un nuevo Regimiento formado por la gente de más altura del ejército, casi como jugadores de baloncesto".

Fue aprisionado y herido de muerte con varias heridas en la Acción del 23 de abril del **1810** en los campos de la Margaref a la cabeza de su compañía, llevado al hospital de Sangre de los enemigos. Luego que se halló restablecido fue conducido al Depósito de prisioneros de la ciudad de Macón, de allí pasó a Beaune, desde donde se escapó para España. Preso por lo enemigos se le condujo a un castillo de cárcel en cárcel con una cadena en el cuello.

• Se le conceden honores: Por haber estado preso en el 1810 y herido gravemente en los campos de Margalet al frente de Lérida, en el principado de Cataluña, siendo Capitán de la Primera Compañía del Primer Batallón de Zaragoza. Lo certifica su compañero prisionero Manuel Chimión.

1813-1814-1815: Preso en el Depósito de Beanne, de donde se fugó en el 1813. Fue apresado por las guarniciones en el pueblo de Arles , al frente de San Francisco en la Normandía y le pusieron una cadena en el cuello. Esto fue firmado por los soldados el 24 de noviembre del 1814. Entró en la cárcel de Mont Auban de Francia por haber desertado las inmediaciones de Limoges, siendo conducido por la senda Meria, permaneciendo allí 15 días. Luego fueron conducidos de cárcel en cárcel por la sendarmería hasta la Villa de Rhodes, desde donde volvieron a fugarse y se presentaron en Torilouse, a donde Luis Wimpffen, jefe del Estado Mayor del Consulado Español acantonado en aquella ciudad, y desde allí siguieron sus marchas hasta Zaragoza.

Firmado por Antonio Puigdolles

El 24 de agosto del 1814 obtuvo vellef y habilitación al ejercicio de su empleo, en atención a haber justificado su conducta del tiempo que estuvo prisionero en Francia. Por diplomas expedidos el 26 y 27 de diciembre del 1814 y del 7 de junio, 7 y 5 de septiembre del 1815 disfruta de la Cruces concedidas por el Primer Sitio de Zaragoza, sufrimiento por la patria, la de alcaner, y primero y tercer ejército.

<u>1816-1817-</u>

1817- Fue nombrado Capitán del Regimiento de Burgos según disposición del Inspector General de Infantería Don Ramóm Pérez.

1818- Retiro temporero (4 años, 4 meses y 26 días). Se da de baja del Regimiento de Infantería de Burgos

En 1822 aspira a ser colocado, si sus males físicos lo permiten, pues **se haya** convaleciendo de una pierna fracturada que a resultas de <u>una caída que dio en el</u> <u>Depósito de la Villa de Cadalso; a mediados del año 18 le ocurrió la desgracia</u> (el 5 de julio del 1818).

Disputa en la actualidad 900 Reales de vellón de sueldo al mes, y se haya con licencia ilimitada en la ciudad de Fuenterrabía en Hondarribia por fractura.

1822 Reingreso-

Nota escrita: Lo nombran que se ponga en posesión como Capitán con destino al **Regimiento de Málaga** como Teniente Coronel y luego de Comandante, en calidad de agregado. Acreditarle sueldos 1 de julio 1820

Con General Cizneros- A los últimos de **diciembre del 1822**, el 22 de diciembre, se puso en correspondencia con el General Don Juan Sánchez Cisneros, Comandante General del Ebro, quien con fecha del 23 del indicado mes y año, **le escribió despacho su Comandante del Batallón Ligero Cazadores Reales**, mencionándole a proporcionar con todos los esfuerzos, algún armamento en la misma provincia y fomentar con el mayor sigilo el partido de la justa causa. Recibió orden de este general, hallándose en dicha comisión en **Yrún de pasar a la Provincia de La Mancha**, para la organización de tropa, habiendo verificado con la mayor exactitud y no encontrando y en ella al Batallón que dependía, se trasladó al reino de Jaén, en donde se hallaba. Se encontró en las hostilidades de las tropas de Ballesteros y hasta su capitulación.

1823-1824

Las vicisitudes desde 1ro de enero del 1820, hasta fin de diciembre del 1828, han sido en esta ciudad, han sido en esta ciudad retirados a dispersos hasta que recibió un oficio con fecha 12 de mayo del 1823, mandando a La Mancha. Organizó los cuerpos que se iban a formar. Se puso en marcha a la Provincia y se incorporó a su batallón. Pero no hallando en la provincia el esperado cuerpo, pasó al Reyno de Jaén, donde halló el mencionado batallón, desde cuya época se ha hallado a la cabeza de este batallón, hasta el 22 d enero del 1824. El Batallón se disuelve por Real Orden.

En la acción dada a las tropas de Viego el 13 de septiembre de 1823, en frente a la peña en el indicado Reyno, mandando el batallón en unión con las tropas alzadas y por las acertadas disposiciones de una parte y otra quedaron aquellos totalmente derrotados, por lo que quedó exterminada y disuelta ya no pudo reunirse. Por cuya causa quedó Viego preso al siguiente día.

Por una <u>Certificación de los del Ayuntamiento de la Ciudad de Fuenterrabía</u>, fecha del <u>23 del 1823</u>, manifiesta haber sido impecable su conducta acerca de la pertenencia a sociedades secretas ni enemistad a la felicidad del Rey. Con otra del Cabildo Eclesiástico, de la misma y con la misma fecha, corrobora que por palabras ni por hechos a manifestar ser enemigo ni conspirador, contra la felicidad del Rey, haber observado conducta cristiana y apensibles y no haberse mezclado en asuntos políticos, ni haber

insultado a persona civil, militar o eclesiástica, no pertenecer a sociedades secretas. Continuamente se la visto en la iglesia y goza en todo el pueblo del concepto y justamente se merece de hombre impecable y de las más sanas intenciones. En esto no le prodigamos la menor fianza, so no lo que todo el vecindario a una voz podría atestiguar sobre ello.

Pedro Yriarte, Don Antonio Velazco, capitán de la Compañía del Batallón de Cazadores Reales y primer ayudante interino encargado del batallón del mismo del que es Comandante el Teniente Coronel Pedro Yriarte. Certifico que la Hoja de Servicio que antecede es sacada a la letra de los documentos orginales que me ha presentado el interesado, y he devuelto a lo que me necesito y para que conste, lo firmo en la Villa de Chinchón, a 21 de enero de 1824. Antonio Blanco. Vo Bo de Yriarte, Don Alonso Gómez, Capitán del Extinguido Batallón de Cazadores Reales.

(Certifico que la hoja de Servicios que antecede etc. Firmado por Alonso Gómez y Pedro Iriarte)

1825: Se haya pendiente de purificación, y la tiene solicitada de Su Majestad con fecha 19 de marzo 1825 en la Junta de Madrid con el num.898.

Retiro definitivo: Su número de militar era 1894

Pensión de Retiro 1822 ¿??. No entiendo porque lo firman 4 de Nov del 1824 y le dan \$10, 420.18 Reales de Bellón además de su pensión: Le asignan el 8 de marzo **300 Reales de Vellón al año** de por vida, justificada cada 3 meses por Certificación de la Justicia o Alcalde del pueblo en que resida, firmada también por el cura Párroco y recogida en la Contaduría.